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ЯВКА избирателей оказалась, в це-
лом, ожидаемой, впрочем, как и резуль-
таты самих выборов. Были, правда, не-
которые неожиданности, но об этом
ниже.

Итак, явка по району составила 43
процента. Из почти 11 тысяч избирате-
лей в голосовании приняли участие толь-
ко 4,8 тысячи человек.

Среди сел по явке вырвалась вперед
Шумунда – у нее 68 процентов (правда,
только по партиям, по остальным выбо-
рам бюллетеней здесь оказалось почему-
то меньше). Активно проявили себя из-
биратели Хапчеранги с явкой 56 процен-
тов. На третьем месте – Мангут с 51 про-
центом явки.

Утром в понедельник стали известны итоги выборов в Кыринском районе.
С результатами муниципального уровня наши читатели ознакомятся
в пятницу, а вот о том, как прошло голосование по выборам депутатов
Госдумы и губернатора края – прямо сейчас.

Но некоторые неожиданности были
Итоги не удивили.

Видимо, меньше всего надежд с вы-
борами связывают жители районного
центра. Здесь явка оказалась самой низ-
кой – 35 процентов на избирательном
участке в детском саду «Буратино» и 33
процента - в районном Доме культуры.
В отстающие попал и Верхний Ульхун с
38 процентами. В остальных селах на
выборы пришли от 40 до 50 процентов
избирателей.

На выборах в Государственную
Думу среди партий у нашего электора-
та явных фаворита два: «Единая Россия»
(1984 голоса) и ЛДПР (1414 голосов). На
третьем месте – КПРФ (718 голосов), на
четвертом – КОММУНИСТИЧЕСКАЯ
ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОССИИ

(191 голос). Вот так, заглавными буква-
ми, она в бюллетене и значилась, поэто-
му вполне возможно, что часть избира-
телей приняли ее за КПРФ. Далее идут
«Справедливая Россия» (83), «Российс-
кая партия пенсионеров за справедли-
вость» (74), «Яблоко» (46), «Родина»
(35), «Зеленые» (28) «Патриоты России»
(19), «Гражданская платформа» (17),
«ПАРНАС» (13), «Партия роста» (8) и
«Гражданская сила» (5).

Вот что интересно - в отличие от
большинства сел, где ведущую позицию
занимает «Единая Россия», в Кыре (на
обоих участках) и Тургене ее уверенно
обогнала ЛДПР. А в Алтане, напротив,
КПРФ оказалась на втором месте, оттес-
нив ЛДПР на третье.

Среди кандидатов-одномандатни-
ков Василина Кулиева одержала прямо-
таки оглушительную победу - за нее про-
голосовали 2285 человек. На втором ме-
сте – Юрий Гайдук с 947 голосами. Да-
лее идут Андрей Попов (482 голоса),
Олег Федоров (405), Геннадий Щукин
(126), Александр Щебеньков (94), Игорь
Линник (76). Кстати, на этих выборах
больше всего оказалось недействитель-

В Единый день голосования,
18 сентября, на одном из двух
избирательных участков районного
центра, который расположился
в детском саду «Буратино», пик
активности пришелся на период
с 11 до 13 часов.

В это же время здесь состоялся неболь-
шой концерт работников культуры, кото-
рые порадовали присутствующих душев-
ными песнями.

На этом избирательном участке было
зарегистрировано 1460 избирателей. Как
сообщила председатель участковой изби-
рательной комиссии Наталья Крупеня,
к 19 часам проголосовало 34,4 процента.
Возрастная категория, в основном, 40 лет
и выше. К сожалению, молодежи до 30 лет
было очень мало.

Выполнить свой гражданский долг –
главное для сознательного избирателя.
Ровно в 8.00 самой первой пришла на этот
участок и проголосовала Евгения Логино-
ва.

Впервые участвовали в выборах три
человека, они получили специальные дип-

ломы (среди них - Настя Попова на фото
внизу).

На выездное голосование здесь было
подано 40 заявок, все они обслужены. В
составе выездной комиссии - Юлия Ива-
нова и Андрей Шатских. «Наши избира-
тели – пенсионеры, те, кто не смог прий-
ти по состоянию здоровья и служащие
охранного предприятия», - сказал Андрей.

Один из избирателей при мне попытал-
ся заполнить бюллетени вне кабинки, но
члены избирательной комиссии объясни-
ли ему, что именно для этого и существу-
ют кабинки, ведь голосование тайное.

Здесь зарегистрировались два наблю-
дателя: от партии «Гражданская платфор-
ма» - Татьяна Белкина и от КПРФ – Нел-
ли Лацева, которая присутствовала на из-
бирательном участке на протяжении все-
го дня. «Атмосфера приятная, кабинки
хорошо оборудованы, а вот в Доме куль-
туры не хватало освещения. После моего
замечания там в двух кабинках подклю-
чили дополнительное освещение. Кроме
того, не организовано питание для членов
комиссий, это очень плохо», - делится сво-
им мнением Нелли Михайловна.

- Самыми первыми в восемь утра на
избирательный участок пришли сразу че-
тыре человека. К двум часам у нас впер-
вые проголосовали пять человек, - расска-
зывает председатель участковой избира-
тельной комиссии Елена Забелина.

На выездное голосование поступило
24 заявки, все они обслужены, правда,
один человек пришел сам. Выездная ко-
миссия в составе Виктора Крутикова и
Натальи Васильевой посетили пожилых и
больных людей. Также проголосовал один
опекун - молодой человек, ухаживающий
за своими престарелыми бабушкой и де-
душкой. Еще одна, самая старенькая из-
бирательница, которой скоро исполнится
90 лет, Анна Гавриловна тоже охотно сде-
лала свой выбор.

И на этом избирательном участке ра-
ботники РОМСКЦ выступили с концер-
том. К сожалению, ни в Доме культуры,
ни в детском саду в этот раз не была орга-
низована торговля.

В РОМСКЦ было зарегистрировано
два наблюдателя: Вера Петрова - от КПРФ
и Наталья Обухова - от кандидата в Госу-
дарственную Думу Олега Федорова. «Об-
становка хорошая, даже веселая, - гово-
рит Вера. - Наиболее активно люди шли с
утра и до часу дня. Был такой момент, точ-
нее, нарушение, когда позвонили одному
избирателю и очень просили проголосо-
вать за Кулиеву».

Сотрудники полиции, в свою очередь,
на обоих участках отметили, что голосо-
вание идет спокойно, без нарушений.

Наталия ЕМЕЛЬЯНОВА

Как прошли выборы в Кыре

ных бюллетеней – в два раза больше, чем
на остальных. Видимо, все-таки запута-
лись многие избиратели с вычеркнуты-
ми кандидатами в связи с отменой их ре-
гистрации.

Ну, и наконец, выборы губернатора
края – поистине исторические для нас.
Большинство избирателей района – 2638
человек – отдали свои голоса за Наталью
Жданову. Следом идут Анатолий Верши-
нин (970) и Николай Мерзликин (930).
Самому загадочному кандидату Тагиру
Аглямову отдали предпочтение 88 чело-
век (из них 21 избиратель в Мангуте).
Причем, если Жданова победила прак-
тически везде с большим отрывом, то в
Хапчеранге ее почти догнал Вершинин
– 160 и 140 голосов соответственно. Но
если в целом по району Анатолий Сер-
геевич оказался на втором месте, то в
восьми селах (Алтан, Билютуй, Былыра,
Кыра, Гавань, Мордой, Мангут, Михай-
ло-Павловск) по количеству голосов его
опередил Николай Мерзликин.

Что ж, итоги выборов кого-то пора-
довали, кого-то огорчили, но в целом, по-
вторюсь, оказались предсказуемыми и,
думаю, никого не удивили.

Марина АФАНАСКИНА

На избирательном участке
в РОМСКЦ на начало голосования
было зарегистрировано 2113 человек.
На 10.00 явка избирателей составила
85 человек, на 12.00 - 298, на 14.30 –
546 человек.
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ЦЕЛИ конференции традиционны -
проанализировать актуальное состояние
образования района, определить приорите-
ты и задачи в 2016-2017 учебном году. Глав-
ным мне представляется то, что и власть
всех уровней, и работники образовательных
учреждений, и учащиеся, а также их роди-
тели осознают, что качественное и доступ-
ное образование - это залог будущего про-
цветания не только отдельной личности, но
и государства.

В образовании нет ни одного вопроса,
который является второстепенным. В чис-
ле приоритетов нашей образовательной
политики - обеспечение доступности дош-
кольного образования для всех детей в воз-
расте до 7 лет. Прежде всего, это выполне-
ние Указа Президента РФ по ликвидации к
2016 году очереди в дошкольные образова-
тельные организации детей от 3 до 7 лет.
Эта задача была выполнена.

На сегодняшний день становится акту-
альным обеспечение стопроцентной дос-
тупности дошкольного образования для
детей в возрасте от 1,5 до 7 лет. Числен-
ность детей, нуждающихся в устройстве в
детские сады, такими местами не обеспе-
ченных, составляет 11 процентов от обще-
го количества детей дошкольного возрас-
та. Наличие групп кратковременного пре-
бывания и консультативных пунктов не ре-
шает проблемы с очередью.

Все дошкольные образовательные орга-
низации осуществили переход на ФГОС.

ДОСТУПНОСТЬ качественных образо-
вательных услуг в большей степени обес-
печивает система общего образования.

Во исполнение поручения Правитель-
ства Российской Федерации от 23 декабря
2012 года «Об исключении обучения в три
и две смены в общеобразовательных учреж-
дениях» мы подготовили соответствующие
документы и сумели включить большин-
ство наших школ в федеральную програм-
му.

В прошлом году две школы нашего рай-
она (Билютуйская и Кыринская СОШ) ста-
ли участниками федеральной программы
«Доступная среда». В этом году в Тарбаль-
джейской СОШ идет капитальный ремонт
спортивного зала в рамках федеральной
программы по созданию в общеобразова-
тельных организациях, расположенных в
сельской местности, условий для занятий
физической культуры и спортом (ранее по
этой программе был отремонтирован
спортзал в Верхнеульхунской школе).

Создание надлежащих условий для за-
нятий физкультурой - это задача, которая
должна решаться в каждой образователь-
ной организации. Помимо всего прочего,
это определяется необходимостью макси-
мального включения учащихся в процессы
сдачи норм ГТО. Начать эту работу необ-
ходимо с сентября, чтобы в конце учебно-
го года получить значки.

Одним из показателей развития инфра-
структуры общего образования является ее
территориальная доступность, В настоящее
время для Забайкальского края выделено
шесть школьных автобусов, один из кото-
рых в сентябре этого года получит Алтанс-
кая школа.

В настоящее время идет капитальный
ремонт Михайло-Павловской школы за счёт
средств регионального бюджета, которые
были выделены в результате встречи руко-
водителя АМР «Кыринский район» Сабу-
рова В.С. и председателя комитета образо-
вания с врио Губернатора Забайкальского
края Н.Н. Ждановой.
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Доклад председателя комитета образования Л.Ц. САКИЯЕВОЙ

Актуальное состояние
и направления развития
образования Кыринского района

За счёт муниципального бюджета про-
изведен существенный ремонт отопитель-
ной системы в школе и детском саду села
Ульхун-Партия, в школах сёл Верхний Уль-
хун и Тырин.

ОДНОЙ из ведущих позиций в разви-
тии современной системы образования яв-
ляется достижение и совершенствование
качества образования, которое во многом
определяется введением ФГОС. На 1 сен-
тября 2016 года в штатном режиме по но-
вым стандартам будут обучаться все учащи-
еся начальных классов, учащиеся 5, 6 клас-
сов, в пилотном режиме на уровне основ-
ного общего образования - учащиеся 7, 8, 9
классов Кыринской СОШ и Мангутской
СОШ. Кроме того, по ФГОС будут учиться
десятиклассники Кыры.

2016 год - год кардинальных изменений
в сфере образования детей с ограниченны-
ми возможностями здоровья. С 1 сентября
текущего года в штатном режиме начнут
применяться федеральные государственные
образовательные стандарты начального об-
щего образования для обучающихся с ОВЗ
и интеллектуальными нарушениями.

В НАСТОЯЩЕЕ время организована
масштабная работа по модернизации содер-
жания и технологий преподавания учебных
предметов. Утверждены три концепции:
концепция математического образования,
историко-культурный стандарт, преподава-
ния русского языка и литературы. Представ-
лены к обсуждению проекты концепции
преподавания обществознания, предметной
области «Искусство», развития географи-
ческого образования, концепции препода-
вания предметов «Физическая культура»,
«Технология», немецкого языка.

Первые результаты введения ФГОС на
уровне начального образования позволяют
выявить Всероссийские проверочные рабо-
ты (ВПР). В целом наши учащиеся успеш-
но справились с проверочными работами,
продемонстрировав сформированность ба-
зовых знаний, умений и универсальных
действий за курс начальной школы.

Механизмом оценки качества образова-
ния является государственная итоговая ат-
тестация, особенность которой состоит в
использовании новых технологий проведе-
ния экзаменов: технология печати конт-
рольных измерительных материалов в ауди-
ториях ППЭ, технология перевода бланков
ответов участников экзаменов в электрон-
ную форму, проведение раздела «Говоре-
ние» ЕГЭ по английскому языку.

По результатам сдачи ЕГЭ в краевом
рейтинге наш район занял 9-е место (в про-
шлом году - 5-е место!). В ЕГЭ приняло уча-
стие 78 человек, из них 75 выпускников
текущего года и 3 выпускника прошлых лет.
С ЕГЭ по русскому языку справились все
75 выпускников текущего года. Все 68 вы-
пускников, сдававших математику базово-
го уровня, справились с экзаменом. Ниже
50 - средний тестовый балл по математике
профильного уровня, биологии, истории,
химии, физике.

Порядок государственной итоговой ат-
тестации выпускников 9-х классов предус-
матривал сдачу четырёх предметов: двух
обязательных (русский язык и математика)
и двух по выбору. Для получения аттестата
достаточно было сдать обязательные пред-
меты.

Из 147 выпускников, сдававших основ-
ной государственный экзамен, один вы-
пускник (вечерней школы) не сдал два обя-
зательных предмета и будет экзаменовать-
ся в сентябре. Восемь выпускников не

справились с одним из обязательных пред-
метов - математикой в основной день, но
успешно завершили аттестацию в резерв-
ный день основного периода. Выпускники
с ОВЗ сдавали экзамен в форме государ-
ственного выпускного экзамена (ГВЭ) и
справились с обязательными для них экза-
менами.

В общем краевом рейтинге по резуль-
татам ГИА-9 район занимает 9-е место (в
2014 - 16-е, в 2015 - 15-е). Итоги экзамена
ОГЭ по математике - 10-е место, по рус-
скому языку - 8-е место.

Следует подчеркнуть, что с 2017 года
для получения аттестата выпускникам 9-х
классов необходимо успешно сдать экзаме-
ны по четырём предметам: двум обязатель-
ных и двум по выбору.

ЭФФЕКТИВНЫМ методом контроля
над развитием процесса повышения каче-
ства образования является формирование
системы оценки качества образования на
муниципальном уровне (МСОКО). В 2015
году такая система была создана. Критерии
муниципальной системы оценивают каче-
ство условий, процесса и результатов об-
разовательного процесса в общеобразова-
тельных организациях района. Критерии
оцениваются по рейтинговому принципу.
Новинкой рейтинга для школ явилась воз-
можность увидеть свое место среди всех и
по всем критериальным группам, а значит
- поделиться или позаимствовать пути дос-
тижения качественных результатов. Для
реализации объективной независимой
оценки качества образования и формиро-
вания общественного уровня МСОКО в
районе создан Общественный совет.

Оценка качества образования внутри
самой системы образования может не
учесть каких-либо проблем. Необходим до-
полнительный взгляд извне, общественный
взгляд. В 2016 году обновлены стандарты
качества муниципальных услуг в сфере об-
разования, позволяющие оценить степень
качества предоставляемых услуг обще-
ственностью. Эта работа проводится в рам-
ках краевого проекта «Формирование ре-
гиональной модели независимой оценки
качества образования в условиях Забайкаль-
ского края», который стартовал в сентябре
2015 года.

ПРИОРИТЕТОМ реализации образова-
тельной политики является воспитание де-
тей и молодёжи, векторы которого опреде-
лены распоряжением Правительства РФ от
29 мая 2015 года об утверждении «Страте-
гии развития воспитания в Российской Фе-
дерации на период до 2025 года». Импульс
этой работе дала подготовка и празднова-
ние 70-летия Победы в Великой Отече-
ственной войне. В этом году знаковыми со-
бытиями стали 90-летие органа управления
образования и 90-летие Кыринского райо-
на. Все образовательные учреждения при-
няли активное участие в мероприятиях.
Хотелось бы отметить впервые проведён-
ный в районе смотр художественной само-
деятельности воспитанников детских садов
«Мой край - колыбель моей души». Свод-
ный концерт в районном центре имел зас-
луженный резонанс. Спасибо работникам
сферы дошкольного образования!

Итоги организации и проведения лет-
него отдыха будут рассмотрены на межве-
домственной комиссии и на совете по об-
разованию. Новым в детском отдыхе про-
шедшего лета было то, что двенадцать че-
ловек отдохнули в Ростовской области, де-
сять - на Байкале, в том числе, дети-сиро-
ты и опекаемые. В районе таких детей на-
считывается 167 человек.

ПОВЫШЕНИЕ эффективности образо-
вания, а также его конкурентоспособность
напрямую зависят от профессионального
уровня педагогических работников. Значи-
мым в этом направлении стало то, что рай-
он заключил договор с Агинским педаго-
гическим колледжем имени Базара Ринчи-
но о заочном обучении без выезда за пре-
делы района по специальностям «воспита-
тель дошкольного образования» и «учитель
начальных классов».

Задача сегодняшнего дня - внедрение
профессионального стандарта педагога,
обеспечение перехода к системе эффектив-
ного контракта педагогических работников,
повышение социального статуса и прести-
жа профессии педагога. «Учителями сла-
вится Россия, ученики приносят славу ей».

Среди достижений педагогов и воспи-
танников следует отметить учащихся Уль-
хун-Партионской школы (победителей ре-
гионального этапа Всероссийского конкур-
са чтецов «Живая классика», награждённых
поездкой в Артек), допризывников Мангут-
ской школы (победителей краевого слёта),
учителя Кыринской школы Трухину О.Б.
(победителя краевого конкурса «Современ-
ный урок в условиях реализации ФГОС»),
учителя Мордойской школы Михайлову
Н.В. (участницу регионального конкурса
«Разговор о правильном питании»), биб-
лиотекаря Мангутской школы Хайдукову
В.Ф. (участницу краевого конкурса
«Школьная библиотека - творческая лабо-
ратория»), логопеда детского сада «Бурати-
но» Утюжникову С.С. и ведущего специа-
листа комитета образования Сакияеву В.Б.
(участниц VI Всероссийского симпозиума
с международным участием по работе с
детьми с ограниченными возможностями
здоровья), заведующую детским садом
«Огонёк» Забелину С.П. (участницу крае-
вого форума «Итоги и перспективы введе-
ния ФГОС»), воспитателя этого же детско-
го сада Попову М.Д. (участницу и призёра
ряда всероссийских конкурсов), педагогов
дополнительного образования Юдину О.П.,
Логинову Т.С. (призёров конкурсов всерос-
сийского уровня), Фролову С.В. (призёра
конкурса международного уровня).

Среди образовательных организаций
нельзя не отметить Мангутскую школу -
победителя Всероссийского конкурса «100
лучших школ России» в рамках Междуна-
родного форума «Инновации и Развитие»
(директор школы Воскобоева В.К. получи-
ла именную награду как лучший директор
школы), Кыринскую вечернюю (сменную)
общеобразовательную школу - победителя
конкурса «Курс дистанционного обучения
среди педагогических работников Забай-
кальского края» в рамках Забайкальского
образовательного форума.

ОДНИМ из ключевых направлений мо-
дернизации образования является информа-
тизация образования. В районе реализует-
ся модель сетевого взаимодействия обра-
зовательных организаций «школа-школа»
через ресурсный центр на базе Кыринской
школы в рамках проекта «Использование
Дневника.ру в создании системы подготов-
ки к ГИА по математике». 18 учителей по-
высили свою квалификацию, освоив про-
фессиональную программу «Сопровожде-
ние дистанционного обучения детей с
ОВЗ».

Мы начали работу в автоматизирован-
ной информационной системе «Контин-
гент», которая с 1 октября 2016 года будет
введена в промышленную эксплуатацию.
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Так как практически все наши читатели так или иначе связаны со сферой образования (являются педагогами, родителями 
школьников и студентов, учились или учатся сами) мы предлагаем вашему вниманию самые интересные доклады, прозвучавшие 
на нынешней районной августовской педагогической конференции. Чем живет, чем дышит система образования нашего района 

сегодня, как она развивается, какими видятся перспективы – об этом сегодня и в следующих номерах газеты.  
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ДОСТИЖЕНИЕ целевых показателей в
образовании определяется ее финансовой
обеспеченностью. В целях реализации май-
ских Указов Президента РФ 2012 года при-
оритетными мероприятиями оставались
мероприятия по совершенствованию опла-
ты труда педагогических работников.

С 1 марта 2015 года в районном обра-
зовании был совершен переход на новую
систему оплаты труда (НСОТ), иницииро-
ванный Министерством образования Забай-
кальского края. Ранее комитет образования
поставил задачу перед образовательными
учреждениями района провести меропри-
ятия по оптимизации неэффективных рас-
ходов и запланировать поэтапное снижение
удельного веса численности работников
прочего персонала.

Таким образом, мероприятия по опти-
мизации совпали с переходом на НСОТ.
Благодаря этому образованию Кыринского
района удалось благополучно вписаться в
утверждённый фонд заработной платы на
2015 год.

По сравнению с предыдущей системой
оплаты труда существенно возросла зара-
ботная плата руководителей, заместителей,
главных бухгалтеров за счёт увеличения
должностных окладов и объема стимули-
рующих выплат. Заработная плата педаго-
гических работников в её гарантированной
части увеличилась до индикативного зна-
чения за счёт увеличения должностного
оклада, выплат за выслугу лет. Все допла-
ты педагогическим работникам относятся
к стимулирующим выплатам. Также повы-
силась заработная плата учебно-вспомога-
тельного и прочего персонала за счёт уве-
личения должностных окладов и выплат за
выслугу лет в учреждениях образования.

Уровень средней заработной платы пе-
дагогических работников в 2012 -2016 го-
дах увеличился следующим образом:

- в сфере общего образования - с 22 524
рублей в 2012 году до 32 670 рублей в пер-
вом полугодии 2016 года (с учётом отпуск-
ных);

- в сфере дошкольного образования, со-
ответственно, с 8748 рублей до 19 819 руб-
лей;

- в сфере дополнительного образования,
соответственно, с 7000 рублей до 25094
рублей.

Финансирование на учебники, учебные
пособия и другие средства обучения выг-
лядят следующим образом: за восемь ме-
сяцев 2016 года из краевого бюджета по-
ступило по школам 2 091 200 рублей, из них
87 800 - на ЕГЭ, по детским садам - 464
700 рублей.

Завершая доклад, необходимо указать,
что наш район обладает значительным по-
тенциалом для того, чтобы интенсифици-
ровать процессы развития муниципальной
системы образования. При этом нельзя не
отметить, что финансовые, материально-
технические условия критически важны
для образования. «Не может иметь будуще-
го страна, где сокращаются расходы на об-
разование».

В соответствии с растущими требова-
ниями к образованию, финансовые расхо-
ды должны расти. А если ресурсы в систе-
ме образования не будут расти, их придёт-
ся перераспределять, и тогда может возник-
нуть ситуация «тришкиного кафтана».

Однако не будем драматизировать и оп-
ределим приоритетные направления в раз-
витии системы образования района:

- доступность качественного образова-
ния для всех категорий обучающихся, в том
числе для лиц с ограниченными возможно-
стями здоровья;

- развитие профессионального совер-
шенствования в соответствии с требовани-
ями профессиональных стандартов;

- комплексная информатизация, обеспе-
чение информационной открытости обра-
зования;

- развитие системы независимой оцен-
ки качества общего образование, участие
общественности в независимой оценке ка-
чества образования;

- повышение качества, модернизация
содержания и технологий общего образо-
вания в соответствии с требованиями
ФГОС;

- развитие социально активного граж-
данского поведения детей.

Достижение целевых показателей этих
направлений - наша общая задача, ибо со-
браться вместе - это начало, быть вместе -
это прогресс, работать вместе - это успех!
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ПО ИНФОРМАЦИИ министерства
сельского хозяйства и продовольствия
Забайкальского края господдержку в этом
году получили 45 начинающих фермеров,
11 семейных животноводческих ферм и
8 сельскохозяйственных потребительских
кооперативов.

На сайте Минсельхоза размещено до-
статочно информации для того, чтобы
получить представление о требованиях к
заявителям и суммах, выделенных по
каждой из программ. Открыв протоколы,
можно также проанализировать, какие
районы участвуют в этих программах
более активно, а какие числятся в аутсай-
дерах.

Начнем с грантов на развитие семей-
ных животноводческих ферм. На реа-
лизацию этой программы в нынешнем
году выделено 77 миллионов рублей (54,9
- из федерального и 22,4 – из краевого
бюджетов).

Размер гранта для одного получателя,
а он должен являться главой крестьянс-
кого (фермерского) хозяйства, не может
превышать 10 миллионов рублей. К каж-
дому из участников предъявляются тре-
бования из 11 пунктов, в том числе: срок
деятельности КФХ - не менее года, нали-
чие бизнес-плана, договоров на постав-
ку кормов и самое главное - участник обя-
зуется оплачивать не менее 40 процентов
за счет собственных или заемных средств
от суммы заявленного гранта (стоимос-
ти приобретаемого имущества, выполня-
емых работ, оказываемых услуг).

На реализацию программы по поддер-
жке начинающих фермеров выделено
66,2 миллиона рублей (58,4 - из федераль-
ного и  7,8 – из краевого бюджетов).

Размер гранта на создание производ-
ственной базы, предоставляемого начи-
нающему фермеру, не может превышать
1,5 млн. рублей. Размер единовременной
помощи на бытовое обустройство не мо-
жет превышать по этой программе 250
тысяч рублей.

Требования к начинающему фермеру
не менее строги. Он не должен осуществ-
лять предпринимательскую деятельность
в течение последних трех лет (кроме
КФХ), не должен являться обладателем
гранта, полученного ранее, должен иметь
сельскохозяйственное образование (или
окончить соответствующие курсы, или
иметь трудовой стаж в сельском хозяй-
стве не менее трех лет). Разумеется, у
него должен быть основательный бизнес-
план, а также договоры о реализации соб-
ственной сельскохозяйственной продук-
ции на сумму не менее 30 тысяч рублей.
Кроме того, он должен создать опреде-
ленное количество рабочих мест, а так-

Мы уже сообщали о том, что в августе из краевого бюджета
было перечислено более 40 миллионов рублей на счета
сельхозтоваропроизводителей, выигравших в 2016 году гранты по трем
ведомственным целевым программам. Общая сумма (в том числе
из федерального бюджета) составила 190 миллионов рублей.
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Преодолеть мощный
фильтр и конкуренцию

сложно, но можно

же располагать собственными средства-
ми на реализацию проекта в размере не
менее 10 процентов от заявленной сум-
мы гранта.

К заявкам по той и другой программе
прилагается целый пакет документов из
11-13 наименований, который участники
собирают не один месяц. Крайне неже-
лательно иметь просроченную задолжен-
ность по страховым взносам, пеням и
штрафам.

ПО СЛОВАМ главного специалиста-
эксперта краевого Минсельхоза Светла-
ны Зарубиной, все претенденты проходят
мощный фильтр. Представленные сведе-
ния тщательно проверяются путем зап-
росов в различные структуры (правоох-
ранительные и налоговые органы,
ГИБДД, ПФР и т.д.), а также в результате
собеседования и личного осмотра само-
го КФХ членами конкурсной комиссии.
Да и конкуренция среди самих участни-
ков немаленькая. Например, если в 2012
году на конкурс по семейным животно-
водческим фермам было допущено все-
го три участника, то в 2016 - уже 26.

В состав комиссии по проведению
конкурсного отбора на предоставление
грантов начинающим фермерам и семей-
ным животноводческим фермам входят
16 человек. Среди них - представители
Минсельхоза, Забайкальского центра
племенного животноводства, Союза кре-
стьян Забайкалья, Забайкальского аграр-
ного института, Забайкальского казачье-
го войска, службы занятости населения,
филиала АО «Россельхозбанк». Предсе-
дателем конкурсной комиссии является
врио министра сельского хозяйства и про-
довольствия Забайкальского края Виктор
Якимов.

Судя по протоколу, на заседании ко-
миссии, состоявшемся в мае этого года,
первым делом было принято решение об
отказе в допуске к участию двум главам
семейных животноводческих ферм и
семи начинающим фермерам. Причина -
предоставление недостоверных сведе-
ний.

В итоге к участию в конкурсном от-
боре допущено 26 заявителей по семей-
ным животноводческим фермам и 71 на-
чинающий фермер.

Если среди заявителей по семейным
животноводческим фермам нельзя вы-
делить какой-либо район по количеству
(допущено по одному-два участника из
17 районов края, в том числе один из
Кыринского), то среди начинающих
фермеров наметились явные лидеры.
Больше всего претендентов оказалось из
Агинского (15), Моготуйского (12) и
Ононского (7) районов. Только одного

участника представили 10 районов, в том
числе и Кыринский. Не участвовали в
этой программе еще 10 районов, в основ-
ном, северные.

Конечно, не все участники признаны
победителями, а только те, кто набрал
наибольшее количество баллов. Гранты
на развитие семейных животноводчес-
ких ферм получили 11 глав КФХ, в том
числе двое из Агинского района, по од-
ному – из Акшинского и Ононского рай-
онов. Они получили от 6 до 8 миллионов
рублей.

В числе 45 победителей - начинаю-
щих фермеров, получивших по 1,5 мил-
лиона рублей, мы видим тех же участни-
ков - 7 фермеров из Ононского района и
23 - из Агинского Бурятского автономно-
го округа.

К сожалению, оба наших земляка,
пройдя тот самый мощный фильтр, не
смогли преодолеть своих конкурентов и
не вошли в число получателей грантов.

Прежде чем перейти к чуть более под-
робному рассказу об участниках из наше-
го района, кратко упомяну о третьей гран-
товой программе по поддержке сельс-
кохозяйственных потребительских ко-
оперативов. На ее реализацию выделе-
но 46,8 миллиона рублей (36,8 - из феде-
рального и 10 - из краевого бюджетов).
Допущено 8 заявителей. Самый большой
грант в размере 16,3 миллиона рублей
получил сельскохозяйственный потреби-
тельский кооператив «Акшинская усадь-
ба».

ИТАК, вернемся к нашим участникам,
оба они из Ульхун-Партии.

Иван Чуванов надеялся получить
грант в размере 3,5 миллиона рублей на
развитие семейной животноводческой
фермы, однако при проходном количестве
баллов – 34 набрал только 28. На мой
вопрос, будет ли он подавать заявку в сле-
дующем году, Иван Иванович ответил:
«Вряд ли. Слишком жесткие требования».

Его земляк, начинающий фермер
Дмитрий Базаров настроен, вместе с род-
ными, более оптимистично. Рассчитыва-
ли на 1,5 миллиона рублей, которые пла-
нировали потратить на приобретение тех-
ники (трактора «МТЗ-82», плуга и буро-
яма). К сожалению, сказалось отсутствие
специального образования (о курсах ему
никто не сказал), наличие не очень боль-
шого поголовья скота и земли, находя-
щейся в собственности. Дмитрию не хва-
тило совсем немного баллов и он, при-
обретя ценный опыт, планирует войти в
число претендентов на грант в будущем
году.

Кстати, действие программ рассчита-
но до 2017 года. Будут ли они пролонги-
рованы, неизвестно, поэтому упускать
шанс получить господдержку не стоит.
Уважаемые фермеры, обращайтесь в от-
дел развития сельского хозяйства, звони-
те в Минсельхоз, изучайте предъявляе-
мые требования. Если вы будете актив-
ными и настойчивыми, то непременно
добьетесь успеха.

Марина АФАНАСКИНА
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Победили «Кумысы» и «ЖД»
В конце августа, в рамках празднования Дня
физкультурника, на базе летнего оздоровительного лагеря
«Солнышко» состоялся турнир по пляжному волейболу.
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Продам а/м «Волга-3110»,
2003 г/в, серебристого цвета
с малым пробегом. Дешево.
Звонить в любое время по
тел. 8-914-131-39-24.

Поздравляем!
Капитолину Василь-

евну АНДРЕЕВУ - с 85-
летним юбилеем!

С днём рожденья,
                        бабушка!
С днем рожденья,
                           милая!
Самая прекрасная,
            самая любимая!
Мы желаем радости
    и вниманья теплого,
Отношения нежного,
    отношения доброго.
Для тебя
           пусть теплится
Благодать небесная,
Самая отрадная,
            самая чудесная!

Дочь, внучки,
правнуки

В августе пограничное управление ФСБ России
по Забайкальскому краю отметило свою 86-ую годовщину.
В честь этого события, по приглашению руководства района,
ансамбль песни и пляски пограничного управления ФСБ
России по Забайкальскому краю на прошлой неделе побывал
с гастролями в нашем районе, сделав настоящий подарок
жителям районного центра и Мангута.

Ãàñòðîëè

КСТАТИ, в этом году ан-
самбль - дипломант междуна-
родного конкурса пограничной
песни, лауреат премий «Золотой
венец границы России» и «Об-
щественное признание» - отме-
тил свой 45-летний юбилей.

Концерт в районном Доме
культуры открыла одна из соли-
сток, заслуженный работник
культуры Забайкальского края
обаятельная Ирина Полякова,
она же была его ведущей.

По словам руководителя ан-
самбля Дмитрия Горина, в их
репертуаре накопилось более
тысячи различных песен, но
главной своей тематике они не
изменяют. В программе - про-

Песня в подарок

изведения, посвященные служе-
нию Отчизне, пограничной те-
матике и краю, где несут воен-
ную службу по охране российс-
ких рубежей воины в зеленых
фуражках.

Зрители услышали также
популярные песни, в том числе
из кинофильма «17 мгновений
весны» и телевизионного сери-
ала «Станица», джазовую компо-
зицию и соло на кларнете.

Несмотря на то, что к нам
приехали только музыканты и
солисты, полуторачасовой кон-
церт и без плясок прошел на од-
ном дыхании, зал встречал каж-
дое выступление артистов бур-
ными аплодисментами.

От имени администрации
района, муниципального Сове-
та и присутствующих жителей
руководитель районной админи-
страции Владимир Сабуров по-
благодарил артистов за высокое
профессиональное мастерство,
вручил коллективу ансамбля
Благодарственное письмо и бу-
кет гладиолусов.

- Нам очень нравится кырин-
ский зритель, - сказала после
концерта Ирина Полякова. - Нас
здесь всегда очень тепло встре-
чают.

Наталия ЕМЕЛЬЯНОВА
Фото Александра

СТАРИЦЫНА
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В ПЛЯЖНОМ волейболе, в
отличие от обычного, в команде
всего два участника. В состав
команд вошли как взрослые,
профессиональные спортсмены
и активные любители волейбо-
ла, так и ребята-школьники. В
соревнованиях приняло участие
пять мужских пар: команды
«УАЗ» (Алексей Шаронов и Ви-
талий Челомбитько), «ЛУАЗ»
(Кирилл Лазарев и Сергей Вто-
рушин), «Хорьки» (Алексей Пе-
ревалов и Тумэн Цырендоржи-
ев), «Куканы» (Сергей Семенов
и Даниил Арефьев), «Кумысы»
(Станислав Першиков и Петр
Шишмарев). Женских команд
собралось три: «ЖД» (Евгения
Кузьмина и Дарья Казанцева),
«Фиксики» (Кристина Костюке-
вич и Екатерина Цыбенова),
«Рио-2016» (Ольга Соболева и
Татьяна Кичак).

По результатам соревнова-
ний среди мужских команд тре-

тье место заняла команда «УАЗ»,
второе - «Хорьки», победителем
стали «Кумысы». Среди женских
команд третье место заняла ко-
манда «Фиксики», на втором
месте - «Рио-2016», на первом -
команда «ЖД».

Все призеры получили гра-
моты и медали, а победители -
честно завоеванный Кубок.

Е. ШАРОНОВА, главный
специалист ОКС и МП

P.S. Хочу поблагодарить
наших спортсменов за актив-
ное участие в соревнованиях
и преданность спорту, Светла-
ну Сергеевну Васильеву - за
гостеприимство в лагере
«Солнышко», а наших моло-
дых специалистов по физичес-
кой культуре и спорту Станис-
лава Першикова и Петра
Шишмарева - за помощь в
проведении соревнований.

Фото
предоставлено автором

Считать недействитель-
ным военный билет, выдан-
ный Кыринским отделом во-
енного комиссариата на имя
Таюрского Евгения Викторо-
вича.

Поправка
В материале «С августовской

педагогической конференции»
Наталии Емельяновой, опублико-
ванном в № 72 от 6 сентября, до-
пущена ошибка. Правильные имя
и фамилия воспитателя детского
сада «Солнышко» (Мангут) –
Светлана Бузунова. Автор прино-
сит свои извинения.

Сохондинскому государ-
ственному заповеднику на
постоянную работу ТРЕБУ-
ЕТСЯ рабочий, возраст до 40
лет.

Для жителей
Кыры и района!

Открылся новый мага-
зин мебели «12 СТУЛЬЕВ».
Большой выбор мягкой и
корпусной мебели в нали-
чии и под заказ. Низкие
цены.

Артель старателей «Баль-
джа» закупает КАРТО-
ФЕЛЬ. Тел. 8-914-132-22-04.

С юбилеем!
Поздравляем уважаемо-

го Михаила Григорьевича
ПЕРЕВАЛОВА с 60-лет-
ним юбилеем!

Сегодня, в этот
            яркий юбилей,
От всей души – цветы
              и поздравления!
Здоровья, счастья,
  самых светлых дней,
Больших успехов
        и во всем везения!

Коллектив
ПО «Сибирь»

Àäðåñ: ñåëî Ìèõàéëî-Ïàâëîâñê

15 сентября в Михайло-Павловске состоялась приемка
средней общеобразовательной школы. Этим летом,
благодаря финансовой поддержке из краевого бюджета
в сумме двух миллионов рублей, здесь был проведен
капитальный ремонт.

В Михайло-Павловск отпра-
вилась комиссия в следующем
составе: заместитель руководи-
теля районной администрации
по социальному развитию Гали-

Школа принята после капремонта

на Шункова, председатель коми-
тета образования Любовь Саки-
яева, специалисты комитета об-
разования Людмила Казанцева
и Михаил Курбатов, начальник

отдела Управления Роспотреб-
надзора Ирина Апарина.

В день приемки в школе со-
стоялась торжественная линей-
ка, посвященная началу учебно-
го года. Ребят, родителей и пе-
дагогов приветствовали дирек-
тор школы Михаил Яицкий и
гости из районного центра. В
этот день учитель начальных
классов Светлана Давыдова
приняла пятерых первоклашек.
Молодой педагог Ирина Пини-
гина будет работать в группе
дошкольного образования.

Во время линейки состоя-
лось награждение учителей за
добросовестный труд и учени-
ков - за хорошую учебу. Кроме
того, директор и коллектив Ми-
хайло-Павловской школы были
поощрены Благодарственными
письмами районной админист-
рации и комитета образования
за подготовку школы к новому
учебному году и содействие в
проведении капитального ре-
монта.

Наталия ЕМЕЛЬЯНОВА

Ж д е м
вас по адре-
су: с. Кыра,
ул. Аносова,
17.
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